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Porque si siete veces cae el justo, siete 
veces Jehová́ lo levantará.

Proverbios 24:16

Caer, tropezar, equivocarse, cometer errores. 
Es de humanos, es de personas imperfecta y 
son ese tipo de personas las que Dios busca, 
Dios más que buscar personas perfectas o 
justas busca personas que deseen ser 
justificados por su gracia. 

Es decir, personas que decidan caminar en su 
amor. La biblia menciona que “De la misma 
manera, ¡hay más alegría en el cielo por un 
pecador perdido que se arrepiente y regresa a 
Dios que por noventa y nueve justos que no se 
extraviaron!”

Lucas 15:7

Oración: Amado Padre, gracias porque me 
amaste tal y como soy, porque tu amor no 
depende de mis acciones depende de una 
decisión que ya tomaste. Ayúdame a seguir tu 
ejemplo de amor, amándote a ti con todo lo que 
soy y amando a mis hermanos.

¡Amén!
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PORQUE SI SIETE VECES
CAE EL JUSTO...
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CA R ACO L  R A D I O  D E S TA P O  E L 
ENTRAMADO AZUL

Supimos que el Candidato Juan Loreto Gómez 
fue señalado en un informe periodístico 
adelantado por Caracol Radio, medio de 
comunicación destacado por la seriedad en las 
investigaciones que lleva a cabo, dieron a 
conocer la coacción dirigida a una comunidad 
en su mayoría Wayuu ubicada en el municipio 
de Uribía donde al parecer les piden el voto a 
cambio de escriturar tierras a sus nombres con 
apoyo de la gestión de la alcaldía del 
municipio, muy graves son estas denuncias 
que denotan a todas luces la compra de votos 
de la que últimamente se han escuchado 
fuertes comentarios,  pero la campaña azul 
afiló su séquito encargado del terrorismo 
mediático para atacar a todo el que se atreviera 
a criticar las acciones adelantadas, de hecho a 
la propia periodista Vanesa de La Torre ha sido 
víctima de comentarios desafiantes en redes 
sociales, al parecer la campaña azul cuenta 
con cierto grupo conformado por 5 personas 
que integran la “bodeguita azul” encargadas de 
desmeritar, atacar, pechar, y tratar de 
desvirtuar todo lo que vaya en contra vía a sus 
intereses, los hechos no dejan de causar 
estupor en los ciudadanos teniendo en cuenta 
que cursa una investigación por corrupción 
electoral, concierto para delinquir y otros 
graves delitos  en contra actual representante 
y madre del candidato  “Tina” Soto, La Misión 
de observación electoral MOE tiene los ojos 
bien abiertos al ser Uribía un municipio 
declarado en riesgo de corrupción electoral 
frente al ejercicio democrático que se llevará a 
cabo el 13 de marzo.

COLOMBIA  DECIDE 

Supimos que las conversaciones con los 
precandidatos a la presidencia organizado por 
Caracol Televisión resulto muy entretenido, los 
participantes de las consultas de marzo al fin 
se sintieron cómodos y se vio armonía total, 
mostrando fortalezas conjuntas y planteando 
soluciones a las diversas problemáticas del 
territorio nacional. Han sido realmente notable 
estas transmisiones en vivo para poner en total 
contexto a la ciudadanía colombiana.   

LE LLEGO  EL  FIN  A  LA  CARRETERA 
DE  LA  MUERTE

Supimos que después de tantos años de 
espera que contrastó con hechos lamentables 
se dio al fin vía libre a la construcción de la vía la 
Florida Cuestecita, la buena noticia fue dada 
por el gobernador de la Guajira donde con 
beneplácito informó a los Guajiros de la 
consecución de dichos recursos, estos 
recursos salen de las regalías que recibe el 
departamento, ¡ya es una realidad! esperamos 
sean diligentes en la ejecución, era Justo y 
necesario.

REPUNTO  PIPE

Supimos que las últimas semanas han sido 
muy positivas para la campaña de Carlos 
F e l i p e  Q u i n t e r o ,  m u l t i t u d i n a r i a s 
manifestaciones públicas en diferentes 
sectores del departamento del Cesar, 
empresarios cesarenses brindándole el apoyo 
total a esta candidatura. Definitivamente se 
consolida la lista liberal para cámara de 
representantes y Pipe repunto con fuerza para 
llegar al congreso de la república. 

CHAR  SIGUE  ADELANTE

Supimos que a pesar de las fuer tes 
acusaciones por parte de prófuga Aida Merlano 
ante la corte suprema de just ic ia,  el 
precandidato Alex Char sigue con su recorrido 
por las regiones escuchando a sus habitantes y 
poniendo a consideración su nombre para la 
consulta de la coalición “Equipo por Colombia”. 
La aceptación por el ex alcalde de Barranquilla 
es notoria, y es que la trasformación de la 
ciudad habla muy positivamente de los 
resultados del hombre de la cachucha. 

ENVÍA TUS COMENTARIOS AL WHATSAPP +57 (316) 632 - 8655
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LOS TWEETS QUE HAN SIDO MEDIÁTICOS DURANTE LA SEMANA

PARA NUNCA OLVIDAR LA DECLARACIÓN 

Enrique Peñaloza - Precandidato Presidencial por la coalicion E. C. Candidato al senado por Centro Democratico - Miller Soto Solano

“En debate entendí que si haría alianza con 
Rodolfo y uribismo en este momento. 
En una segunda vuelta por supuesto 

que haría alianza con ellos”

“Toda la solidaridad con Teodora.
El colmo que siempre la 

calumnien con verdades.”
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Aunque imperfecta, como todas las 
d e m o c r a c i a s  d e l  m u n d o ,  l a 
democracia colombiana se ha 

mantenido como un referente continental de 
seriedad en un entorno regional de mucha 
t u r b u l e n c i a  p o l í t i c a  s i g n a d a  p o r  e l 
derrocamiento de gobiernos inestables, 
pueblos inconformes y militares proclives a la 
manipulación de la clase política dominante. 
Salvo un corto periodo de 4 años que comenzó 
el 13 de junio de 1953, cuando el General 
Gustavo Rojas Pinilla saco el sable de su 
vaina, Colombia ha sabido mantener su 
pulcritud democrática, pese a los embates de 
bandoleros, guerrilleros y narcotraficantes que 
h a n  i n t e n t a d o  d e s e s t a b i l i z a r  l a 
institucionalidad establecida. 

La democracia, cuyo origen etimológico 
significa el gobierno del pueblo, es un sistema 
de organización política signado por la 
imperfección. Los griegos pensaban que la 
aristocracia (el gobierno de los mejores) era un 
sistema más depurado, pues ponía un filtro 
que le facilitaba el camino a los más 
preparados para dirigir los destinos de una 
comunidad. Lo que ocurre es que la 
percepción actual del termino ARISTOCRACIA 
esta distorsionado y se le asocia con privilegios 
indebidos. Algunos defensores de sistemas 
autoritarios se van lanza en ristre contra el 
sistema democrático, pues este sistema 
permite que un imbécil pueda llegar a ser 
presidente de un país. El recién elegido 
presidente de Perú es un ejemplo fehaciente 
de esta afirmación. No obstante, lo anterior, 
este sistema imperfecto hoy en día es el más 
aceptado en el mundo por la universalidad que 
representa su concepto incluyente.

El estado colombiano se autodefine como 
R e p u b l i c a  U n i t a r i a ,  d e m o c r á t i c a  y 
participativa. (Art. 1 CN).  Eso fue lo más 
democrático que los autores de su Ley 
Suprema pudieron diseñar. Y si ese fue el 
consenso, eso quiere decir que ese es el 
derrotero que hay que seguir. Y la voluntad del 
constituyente primario (el pueblo) es la máxima 

autoridad de decisión. Por esa razón, el día 2 
de octubre de 2016 la democracia colombiana 
quedo herida de muerte, pues la voluntad 
popular fue traicionada. Después de 4 años de 
dialogo (2012-2016) Gobierno y Guerrilla 
llegaron a un Acuerdo para cesar hostilidades y 
lograr la paz. Teníamos un Presidente que 
deseaba, a toda costa, firmar ese “Acuerdo”. Y 
la contraparte lo sabía. El resultado fue un 
A c u e r d o  d e s b a l a n c e a d o  p a r a  l a 
institucionalidad. Y dentro de las condiciones 
pactadas, el Acuerdo debería ser refrendado 
por el pueblo colombiano a través de un 
plebiscito. El Gobierno emprendió una 
campana avasallante para obtener la 
refrendación popular. Y aunque la pregunta fue 
manipulada, intentando poner el Acuerdo 
como sinónimo de Paz, el pueblo colombiano 
le dijo NO a los términos del Acuerdo, no a la 
paz. El negociador del Gobierno, don 
Humberto De la Calle, estaba tan seguro de 
que el pueblo diría SI, que se atrevió a decir lo 
que el plebiscito significaba: Si el pueblo dice 
NO, el Acuerdo se cae. El Acuerdo deja de 
existir. 

Y al finalizar el conteo de la votación, el pueblo 
dijo NO. Y aunque hubo un terremoto político, 
los detentadores del poder comenzaron una 
campana galimatica para trasformar el NO en 
SI. Y se salieron con la suya. El balance de lo 
ocurrido habla por sí solo. Antes del Acuerdo 
solo había una FARC. Hoy tenemos una FARC 
multiplicada. Una en el Congreso, una en el 
monte cuidando los cultivos ilícitos, otra que 
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CUANDO LA DEMOCRACIA

QUEDO HERIDA DE MUERTE

7



nunca se entregó, otra que después se dividió 
y otra vestida de políticos activos permeando la 
justicia, las instituciones y sembrando una 
nueva dialéctica con el propósito de cambiar la 
historia.

Entre el 1 y el 12 de octubre de 2018 recuerdo 
que me encontraba de vacaciones en México. 
La fecha del plebiscito fue el día Domingo 2 de 
octubre. Y el día lunes 3, al amanecer, la noticia 
mundial era que Colombia le había dicho NO a 
la Paz. Muy temprano en la mañana fuimos 
recogidos por un bus en nuestro hotel, en 
Ciudad de México, con el fin de hacer una visita 
a la ciudad de Cuernavaca, localizada 80 kms 
al Norte de la capital mexicana. Al interior del 
bus, los pasajeros comenzamos a dialogar 
amistosamente. Había personas de varias 
nacionalidades. Argentinos, Peruanos, 
Españoles, Franceses y de otros lugares. Al 
e n t e r a r s e  d e  n u e s t r a  n a c i o n a l i d a d 
colombiana, me preguntaron absolutamente 
extrañados porque el pueblo colombiano 
estaba reacio a vivir en paz. Ellos creían que ya 
nos habíamos acostumbrado a vivir en guerra 
y que ese era nuestro estado natural de 
convivencia.

¿Cómo es posible que hayan respondido NO a 
vivir en Paz…? 

En ese momento adopte un tono de voz más 
alto, al comprobar que muchos esperaban con 
ansiedad mi explicación. Entonces les dije:

No, los colombianos no le dijeron NO a la Paz. 
Los colombianos le dijeron NO a un Acuerdo 
que intentaba silenciar los fusiles de la guerrilla 
a un costo económico altísimo y a un costo 
moral de proporciones incalculables, el cual 
pisoteaba la dignidad de muchos colombianos 
que se vieron afectados por tantos años de 
abuso por parte unos guerrilleros desalmados 
que reinaban en muchos territorios donde el 
gobierno era incapaz de garantizar el orden. Y 
muchos colombianos indignados ante la 
posibilidad de que los autores de tantos males 
causados fueran a gozar de impunidad y de 
prebendas exageradas, rechazaron ese 
Acuerdo votando NO en el plebiscito que 
intentaba legitimar dicho Acuerdo. De manera 
que ese resultado no es una sorpresa. Ese 
resultado es la voz del pueblo que le dijo NO a 
esa  vergonzosa  c laud icac ión  de  un 
gobernante como Juan Manuel Santos que 
intenta poner su vanidad por encima del interés 
legítimo de la patria.

Muchos anos después los hechos tozudos 
dejaron mis palabras absolutamente enanas 
ante el tamaño de las realidades que han 
ocurrido desde entonces. Y don Humberto, 
aquel que decía que, si el NO triunfaba, el 
Acuerdo dejaba de existir, se tragó sus 
palabras sin ningún asomo de verecundia. Y 
hoy, orondo y desentendido de su actuar, 
reclama agradecimiento popular por el 
Acuerdo que ultrajo la dignidad de la patria. 

¡Dios bendiga a Colombia…!   
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E
l andamiaje del gigantesco entramado 
de corrupción denunciado por Aida 
Mer lano pone en ev idencia no 

solamente la gran estafa administrativa y 
política montada en Barranquilla y el Atlántico, 
por la familia Char y su círculo corrupto. 
Emergen fenómenos relacionados con la 
vergonzosa aquiescencia de los órganos 
judiciales y de control. Simultáneamente 
apreciamos las ambigüedades, falacias e 
hipocresía del presidente Duque, quien en un 
acto de inigualable cinismo solicitó la 
extradición de Merlano al “gobierno del 
Presidente Guaidó”. El “esfuerzo” realizado en 
este caso, se asemeja a los “esfuerzos” 
consumados para solicitar la extradición de 
Mancuso desde los Estados Unidos.

E s t a m o s  a n t e  l a  m á s  d e s c a r a d a 
concupiscencia del poder, en la que episodios 
sexuales y venales corren paralelos. La 
reedición de Sodoma y Gomorra. Esa insolente 
liviandad trascurre justamente ante la 
complicidad e inoperancia de organismos 
judiciales y de control. Ninguna prueba por 
solida e irrefutable conmueve los grados de 
desfachatez.  No disimulan en absoluto. No 
obstante, la insoportable impunidad y el 
espectáculo de podredumbre subyacente, los 
está llevando al colapso, al desmoronamiento 
de su poderío. 

Lo que merodea alrededor de la familia Char es 
sumamente escabroso, su inmenso poder ha 
logrado penetrar las instancias cimeras del 
poder nacional,  i r rumpen sus turbias 
relaciones con la Procuraduría, Fiscalía y 
demás órganos de poder, lo cual torna 
imposible alguna investigación en su contra y 
más bien a aquellos que osan enfrentarlos 
directa o indirectamente, o que por desgracia 
quedan inmersos en algún episodio o evento 
en los que se entrecruzan los intereses de 
ellos, son víctimas de persecución, o les 
fabrican procesos, les invierten los acervos 
probatorios. Se reproduce lo que está 
ocurriendo con el proceso de Uribe en la 
Fiscalía y la Procuraduría. 

Lo estamos observando con el asunto de la 
exministra de las TICS, Karen Abudinen, cuota 
de la poderosa familia Char. La exministra 
ahora funge como víctima y acusadora. Los 
denunciantes pasan a censurados y 
difamados, de victimas a victimarios. Tal 
situación la está padeciendo en carne propia el 
señor Enrique Guzmán Chams con el asunto 
del Tanque Elevado. 

 Esos súper poderosos; como sus áulicos los 
perciben o ellos mismos se describen: son 
intocables. Constituyen una réplica regional de 
que lo que sucede con Uribe a nivel nacional. 
Fiscalía y Procuraduría no se conforman con 
hacerse los locos, van más allá, llegan al 
extremo de ponerse abierta y descaradamente 
a su servicio.  Fungen como sus defensores de 
oficio.  Pero a ambos se les está cayendo el 
teflón. Merlano, quien tiene elementos y 
argumentos de sobra para calificarlos, 
considera a los Char con una capacidad 
destructiva superior a la de Pablo Escobar. Eso 
son palabras mayores, nos pone frente a una 
familia absolutamente perversa, con una 
ambición ilimitada por el poder y la riqueza.

Otro de los hechos relevantes es el 
hundimiento del mito del gran y eficiente 
ejercicio de gobierno, y paralelamente se 
precipita la parafernalia del cemento y del 
ladrillo que, mantuvo en vilo a tirios y troyanos, 
nunca se afianzó como muestra de un gran 
gobierno. Esa imagen prefabricada solo 
mantiene visos de verdad entre sus más 
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incondicionales lacayos y ante algún sector 
despistado de la ciudadanía barranquillera. 
Terminó derrumbándose por el lado más 
inesperado.

Los tentáculos del Clan que ha manejado a su 
anto jo a l  departamento del  At lánt ico 
trascienden a los terrenos del deporte, 
negocios de droguerías, supermercados, 
s e r v i c i o s  fi n a n c i e r o s ,  m e d i o s  d e 
comunicac ión,  e tc .  Todo un Hold ing 
empresarial. Articulado a su vez con una 
inmensa maquinaria político-electoral que 
de te rmina  e l  func ionamien to  de  las 
administraciones departamentales y Distritales 
como apéndices, de ese Holding. Pero así 
mismo y tal como indican las argucias que 
están saliendo a flote, hacen gala de una 
capacidad corruptora inimaginable. Allí reside 
otro de los grandes mitos o sofismas 
derrumbado: el del empresario generador de 
empleo. Se ratifica que los empresarios llegan 
a la actividad política a continuar expandiendo 
sus negocios, multiplicar sus ganancias. De 
manera que es una pésima idea la incursión de 
los empresarios en la política. En la Antigua 
Grecia se predicaba la necesidad de entregar 
los cargos de gobierno a filósofos y maestros. 
En la Costa e inclusive en Colombia se asume 
erróneamente a los empresarios- candidatos 
como una panacea. Nada más lejano. 
Múltiples ejemplos nos confirman que van a 
seguir haciendo lo que saben hacer: negocios. 
Y la política en su acepción exacta se 
encuentra distante de esos quehaceres

 Un hecho resonante dentro de esa 
interminable lujur ia venal es el  caso 
emblemático del contrato del Mega Tanque, 
suscrito por un valor inicial de $ 23 mil millones, 
en este suceso contractual salen a relucir: 
“coimas”, incumplimiento en la ejecución, 
sobornos,  presión judic ia l ,  adic iones 
injustificadas, falsedad en documentos 
privado, fraude procesal, amenazas de muerte 
y chantajes jurídicos a cargo del entorno 
cercano de Char y en contra de Luis Enrique 
Guzmán Chams. Usan el nombre de la actual 
Procuradora como agente intimidante.

Sin embargo, el cúmulo de atrocidades 
administrativas y contractuales se remonta al 
mes de agosto de 2006 cuando la firma Unión 
Temporal Barranquilla Hacia el Futuro, es 
seleccionada para ejecutar la construcción de 
la Avenida el Rio, cuyo valor era de $ 27, 300 
millones de pesos y de la cual Alejandro Char, 

para ese entonces candidato a la alcaldía de la 
ciudad, era miembro prominente de esa firma. 
Para no inhabilitarse le cede su participación 
accionaria a Miguel Nule Velilla, embrollado a 
la sazón en el carrusel de la contratación de 
Bogotá. En este contrato se puede ubicar la 
génesis de la espantosa trama corrupta que ha 
asediado durante más de una década a la 
ciudad de Barranquilla y al departamento del 
Atlántico. La obra terminó cancelándose en su 
totalidad en abril de 2009, cuando Char era 
alcalde y aún tenía un faltante de ejecución del 
50%. Esa es una, entre las flagrantes 
irregularidades que han rodeado la ejecución 
de esa obra.  

Los fenómenos de corrupción por razones de 
e s p a c i o  s o l o  f u e r o n  m e n c i o n a d o s 
tangencialmente en esta columna, apenas 
constituyen la punta del iceberg, quedan 
pendientes los asuntos de Odebrecth que 
también tocan a esa familia. Igualmente, los 
casos de los fallidos proyectos de vivienda de 
los barrios Campo Alegre y Ciudad Jardín, 
entre varios.

En economía existe un concepto denominado: 
“ilusión monetaria”, usado para referirse a la 
felicidad que embarga a un individuo cuando le 
incrementan su salario en términos nominales, 
pero que en la práctica o en términos reales no 
le alcanzará para comprar las mismas cosas 
de antes, tal vez podrá comprar menos. 
Usaremos dicho símil para retratar el 
espejismo con que los barranquilleros asimilan 
lo ocurrido en su ciudad con los gobiernos 
r e c i e n t e s ,  y  o s t e n t a d o s  d i r e c t a  o 
indirectamente bajo la férula de la familia Char, 
la “ilusión del cemento” o del ladrillo, por 
encima de la respuesta o la solución del 
conocimiento, de la educación, la salud y la 
nutrición.  Es decir, en teoría tienen una gama 
de obras físicas, pero en la práctica son más 
pobres que antes, y lo peor, ese conjunto de 
obras materiales, físicas, se han ejecutado - 
como hemos señalado arriba-, en medio de la 
más oprob iosa confabulac ión i l íc i ta . 
Deficientemente ejecutadas y a un elevado 
costo económico y presupuestal. 

L a s  c o n s e c u e n c i a s  d e  e s e  m o d e l o 
administrativo, amén de las degradantes 
c o n s e c u e n c i a s  d e s h o n e s t a s , 
simultáneamente se ha traducido en: 
insegur idad,  desempleo,  s is tema de 
transporte masivo hecho trizas y muchas 
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asignaturas pendientes en materia económica 
y social. Barranquilla es la ciudad del país 
donde el hambre golpea con mayor rigor. Pero 
en cambio se han dilapidado más de 24 
billones de pesos en las veleidades de los 
súper megaproyectos, cundidos de una alta 
dosis de corrupción. Modelo del que pueden 
jactarse y disfrutar solo unos cuantos. Es una 
ciudad administrada por ingenieros y cuyos 
planes son cortoplacistas.  No existe 
p laneación prospect iva,  e l  día a día 
predomina, lo mismo que los intereses de una 
elite. 

El ilustre economista y docente universitario 
Jairo Parada señala que en “2008, según 
Terradata, los barranquilleros aportábamos 
per cápita $ 89.032 anuales para sostener el 
Distrito. En 2017 ya pagábamos $ 214.235, 
sufriendo un incremento en la recaudación del 
140,6%. Me pregunto: ¿a quién se le 
incrementaron los ingresos en ese porcentaje 
para soportar esos incrementos?, creo que 
solo a los contratistas preferidos de Char “Dice 
P a r a d a  e n  u n a  d e  s u s  c o l u m n a s . 
Simultáneamente, los avaluos catastrales 
subieron en términos reales en un 64%, 
mientras los predios solo en un 16%, en el 
periodo de 2009 a 2018. Todas las obras que 
se hicieron en Barranquilla se han financiado 
en buena medida con los recursos de los 
ciudadanos, incluidos los monumentos que a 
veces se le “regalan” a la ciudad, indica el 
economista.

“Siguiendo el orden económico, un informe de 
Fundesarrollo, muestra que la ciudad terminó 
el 2018 con una deuda pública de más de 
$1,14 billones, comparada con los ingresos 
corrientes del Distrito, ya era del 90%, mientras 
que en el 2010 era apenas del 59%, lo cual 
revela el apretón en el flujo de caja que se irá 
agravando en los próximos años. Se ven las 
obras, pero también las tremendas deudas que 
tendremos que cubrir. El informe es explícito 
en manifestar su preocupación por las 
vigencias futuras hasta el 2035 y los problemas 
de estimación de los pasivos contingentes, lo 
cual implica depurar más los balances.”

Esa cultura del cemento, si bien es un asunto 
sistemático en el plano nacional; en el Caribe 
se exalta a niveles apoteósicos. Esa ilusión del 
cemento o del ladrillo es el deporte nacional 
por excelencia de los alcaldes y gobernadores 
del Caribe. Es una enfermedad administrativa 
y gerencial.

Finalmente, es clamorosa la superficialidad de 
Char, es un candidato atípico, no va a debates, 
no opina, basa su proselitismo en el Tik Tok. 
Eso sí: despliega extraordinarias dotes de 
bailarín y no se desprende de su gorra por 
nada. Es lo que llamaríamos en el Caribe: un 
bacán, pero rodeado de un entorno y unos 
antecedentes excesivamente sórdidos.
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Tres son los temas que en las encuestas 
resultan más importantes para los 
c i udadanos :  l a  economía  y  e l 

desempleo, la inseguridad y, con frecuencia 
por encima de las dos primeras, la corrupción. 
Algunos candidatos, incluso aunque en su 
contra cursan serias acusaciones, han hecho 
de la corrupción la columna vertebral de sus 
discursos de campaña. Pero se quedan en en 
frases efectistas, y ninguno aterriza en 
políticas y acciones concretas ni se asoma 
siquiera a abordar el serísimo problema de la 
administración de justicia sin la que no habrá 
éxito posible en la lucha contra los corruptos.

Para que un sistema político merezca llamarse 
democracia no basta con la realización de 
elecciones libres, periódicas, transparentes, 
con voto universal y con posibilidad real de 
alternancia en el gobierno. Para evitar el 
peligro descomunal de su concentración en 
unas únicas manos, se requiere además que el 
poder esté dividido y que haya un sistema de 
frenos y contrapesos entre las tres ramas 
típicas del Estado, legislativa, ejecutiva y 
judicial. Y se necesita también que haya estado 
de derecho, imperio de la ley y principio de 
legalidad. Para todo ello es indispensable, 
vital, un sistema de administración de justicia 
independiente, autónomo y eficaz.

Nuestro sistema de administración de justicia 
está aquejado por muchísimos problemas. Por 
un lado, es complejo y burocrático. Mientras 
que Estados Unidos, con 327 millones de 
habitantes, tiene una única corte, con 9 
magistrados, Colombia, con 49 millones, tiene 
seis altas cortes, con 129 magistrados en 
propiedad y centenares de auxil iares: 
Constitucional (9), Suprema (23), Consejo de 
Estado (33), Consejo Superior de la Judicatura 
(6) Comisión Nacional de Disciplina Judicial (7) 
y el engendro de la Jurisdicción Especial para 
la Paz (38 más 13 suplentes). Tenemos 
muchas cortes y muchos magistrados. La idea 
de una sola corte es controversial, pero 
tampoco dudo de que lo que tenemos hoy es 
insostenible e injustificable. 

El sistema, además, es costosísimo. La rama 
cuesta 5,648,2 billones de pesos y tiene un 
presupuesto de inversión de 580,8 mil 
millones. La Fiscalía, sin Medicina Legal, 
4,872,1 billones de los cuales para inversión 
son 139 mil millones. La JEP vale 374,9 mil 
millones de pesos. El problema no es es plata. 

La rama es altamente ineficiente. Y, como 
resultado, morosa. Justicia lenta no es justicia. 
E invita a resolver las controversias por propia 
mano. Para tener una mirada comparada, un 
juez norteamericano es siete veces más 
productivo que uno colombiano. Por cierto, no 
es que haya pocos jueces. El promedio es 
similar, once jueces por cada cien mil 
habitantes. Para el 2020, Colombia tenía 5.874 
jueces, 4.866 fiscales y 3.807 defensores. 
Pero para principios de ese año reposaban en 
los despachos de los jueces un total de 
1'884.088 casos por resolver. Hay que 
automatizar la rama, en lo que se han 
malgastado decenas de millones de dólares, 
sistematizar los procesos y continuar la 
simplificación de los procedimientos. Y hay que 
resolver el  t remendo problema de la 
inseguridad jurídica resultante del activismo 
judicial.

La corrupción está enquistada en las más altas 
esferas. En el infame cartel de la Toga están 
vinculados tres expresidentes y varios 
magistrados de la Suprema. El cartel de los 
falsos testigos es otra realidad. Y el mal 
ejemplo de la cabeza se extiende por 

Ingresa a www.ojopelaomagazine.co @ojopelaomagazine @ojopelaomagazin

REFORMA A LA JUSTICIA
INAPLAZABLE

13



tr ibunales y jueces. Es indispensable 
establecer un nuevo mecanismo para la 
investigación y el juzgamiento de magistrados 
de las altas cortes. Y hay que hacer un enorme 
esfuerzo para mejorar el sistema de formación 
y la ética de los abogados

Para rematar, la decisión de la Corte 
Constitucional sobre los “pilares de la 
Constitución”, que sus magistrados definen 
caprichosamente, ha significado la erosión el 
sistema democrático y un traslado de hecho de 
las competencias del legislativo al judicial. Hoy 
las principales decisiones políticas dentro del 
Estado no se toman en el Congreso sino en la 
Corte. Nueve jueces deciden sobre las 
políticas públicas más fundamentales, a puerta 
cerrada, sin representación popular, sin 
responder ante nadie y sin control político ni 
supervisión judicial. Es evidente la politización 
del sistema judicial y una feroz caída en la 
calidad de los magistrados que son escogidos 
por sus afinidades ideológicas con el gobierno 
de turno y no por sus cualidades como juristas. 
Como resultado, varios jueces han saltado de 

la magistratura a aventuras electorales lo que 
de manera inevitable siembra desconfianza 
sobre el verdadero fin de sus ponencias y 
sentencias. En su versión más dañina, la 
politización de la justicia ha devenido en el 
gobierno de los jueces del que se ufanara 
algún presidente de la Suprema.

La otra cara ha sido la judicialización de la 
política, la instrumentalización del sistema 
judicial para derrotar vía los tribunales a los 
contradictores políticos o ideológicos. Un 
sistema perseguidor de algunos, con 
flagrantes violaciones a sus derechos más 
fundamentales,  y a lcahuete hasta la 
complicidad con la conducta delincuencial de 
los políticos que les son afines. Una verdadera 
vergüenza.

La verdad es que desde el horror del asalto del 
Palacio de Justicia por el M-19 la rama nunca 
volvió a ser la misma. Su imagen y reputación 
están por los suelos. Es indispensable su 
reforma profunda. No se ve, sin embargo, el 
candidato que se atreva a proponerla.
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E
l gabinete, reunido en pleno ante la 
gravedad de los acontecimientos, 
adoptó la decisión unánime de no 

acceder a conversaciones de ninguna 
naturaleza. Las demandas de los asaltantes: el 
juicio al presidente por su responsabilidad 
supuesta en el fracaso del proceso de paz, con 
la posibilidad implícita de sancionarlo con la 
destitución del cargo en el evento de ser 
hallado culpable por acción u omisión de la 
conducta con respecto a la cual se lo habría de 
convertir en reo; el compromiso de los 
estamentos estatales de prohibir, mediante la 
expedición de un acto reformatorio de la 
constitución, la posibilidad de extraditar 
connacionales al exterior aunque fuesen 
requeridos por la comisión de delitos en otros 
países; el llamado a calificar servicios de varios 
generales en servicio activo, por su probable 
participación en los actos de represión, 
cometidos durante las aproximaciones de 
ambas partes, en las cárceles, contra 
miembros del movimiento.

Todo aquello llegó a parecer un juego ominoso 
de terror en el corazón mismo del país. El 
presidente fue claro en el sentido de que en 
materia de orden público no estaba dispuesto a 
ofrecer nada a cambio. Sólo podían ser 
discutidos los procedimientos formales para la 
rendición sin condiciones de los violentos. La 
decisión del gobierno fue contundente: el 
orden jurídico había sido quebrantado en 
forma grave por un grupo de insurgentes 
armados, con riesgo para el mantenimiento de 
la vida de más de dos centenares de personas. 
Sólo ellos, los guerrilleros del movimiento 19 
de abril, eran los responsables de la absurda 
situación en ese instante. Y sólo a ellos se les 
imponía la obligación ineludible de rendir sus 
armas para lograr el restablecimiento de la 
legalidad amenazada. 

La respuesta del gobierno, además del 
anuncio con relación a su intención de negar 
concesión alguna a los rebeldes, fue proceder 
a la reconquista del palacio donde funcionaba 
el poder jurisdiccional. El paso inexorable del 
tiempo se convirtió a la vez en otro enemigo 
imposible de desestimar. Los magistrados por 
medio del presidente de la corte suprema, 
Alfonso Reyes, se comunicaron con el palacio 
de La Carrera imbuidos de la esperanza de 
convencer al primer mandatario de que 
intentase una ronda de conversaciones con los 
terroristas por razones humanitarias. 

La voz quebrada del presidente de la corte fue 
escuchada por la nación compungida ante el 
acontecimiento. Suplicaba un cese el fuego de 
manera inmediata para evitar el sacrificio inútil 
de vidas humanas. Y aún más, el bien 
invaluable de su propia vida. En el seno del 
consejo de ministros prevaleció el criterio 
militarista.
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Todos conocemos la devastación que 
significó el paro del año pasado. 
Durante mayo del 2021, la violencia en 

las principales ciudades llevó a pérdidas 
económicas por encima de los 6 billones de 
pesos, inflación de productos básicos en más 
del 100%, aumento de contagios de COVID y 
un terrorismo psicológico por medio de las 
redes sociales. El vandalismo destruyó 
negocios, desapareció empresas y acabó con 
empleos. Es evidente que muchos de estos 
hechos sobre todo en el suroccidente están 
relacionados y financiados por grupos ilegales 
narcotraficantes.
 
Los grupos armados y las redes criminales han 
reformado sus formas de violencia. Ahora 
logran infiltrar la protesta pacífica e instaurar el 
terrorismo en epicentros de infraestructura 
públ ica.  La acc ión de la  po l ic ía  fue 
fundamental, pero en muchos casos la 
violencia organizada la desbordó. La presencia 
de militares como mecanismo de apoyo a la 
Po l i c ía  y  e l  Esmad fue  efic ien te  en 
contrarrestar el terrorismo.
 
La ciudadanía también está de acuerdo en que 
el Estado debe tener una mayor intervención 
en las ciudades cuando la inseguridad 
aumenta. La encuesta Invamer reveló que, 
para d ic iembre 2021,  e l  69% de los 
colombianos estaba de acuerdo con la 
militarización cuando se presenten situaciones 
vandálicas. También reveló que el 54% estaba 
a favor que el ESMAD intervenga cuando hay 
manifestaciones y protestas, y el 97% estaban 
en desacuerdo con que los manifestantes 
actúen de forma violenta. La ciudadanía le está 
exigiendo al gobierno que cumpla con su deber 
de proveer y mantener la seguridad. La 
seguridad es un asunto sobre el cual los 
mandatarios tienen que actuar. No hay espacio 
para que decidan otra cosa, al hacerlo 
violentan la Constitución.
La delincuencia común también está en 
aumento. Entre enero y septiembre del 2021, 
los homicidios aumentaron en un 17,9%; más 
de 10 mil asesinatos. Los homicidios colectivos 
crecieron un 8,7% con más de 20 casos. , 

El hurto a automotores subió en 16,3% 
(22.437) y a personas en más del 26% 
(187.880). Esto sumado a un crecimiento de 
los asesinatos a miembros de la Fuerza 
Pública del 42,7%, y el incremento de los 
heridos en un 76,4%.
 
He propuesto como candidata al senado para 
el periodo 2022- 2026, un proyecto de ley que 
le de la facultad al Presidente de la República 
de militarizar ciudades y distritos cuando las 
condiciones de seguridad y orden público no 
sean sostenibles, sin la necesidad de 
autor ización por parte de alcaldes o 
gobernadores. La seguridad debe llegar de 
manera inmediata y eficaz.
Me parece que la lectura de la Constitución 
permi te  es ta  in te rp re tac ión  aún  s in 
modificaciones; pero en un país donde la 
constante de los mandatarios locales ha sido la 
de que ellos y ellos solos controlan el territorio, 
vale la pena plantearlo de manera expresa. La 
izquierda colombiana que en muchos casos ha 
sido complaciente o cómplice o alcahueta de la 
violencia política; no puede seguir imponiendo 
la idea de que las causas políticas justifican las 
acciones violentas. Nadie bajo ninguna 
circunstancia puede proceder con violencia. El 
monopolio de las armas debe consolidarse 
definitivamente y exclusivamente en el Estado.
 
El fondo del asunto es que ningún ciudadano 
colombiano debe estar obligado a resistir la 
violencia; hay una obligación total y absoluta 
de los mandatarios de proteger la ciudadanía, 
garantizar el orden; por supuesto en el marco 
de las libertades públicas.

Ingresa a www.ojopelaomagazine.co @ojopelaomagazine @ojopelaomagazin

MILITARIZAR
ANTE INSEGURIDAD

16



La nueva ola de protestas sociales 
anunciadas en el país, preocupan no 
solo por las consecuencias negativas 

que han dejado las anteriores movilizaciones 
masivas, sino también por el componente 
político en las que estarían enmarcadas. 
Intenciones e intereses particulares podrían 
estarse escondiendo detrás de estas 
manifestaciones, convocadas a 10 días de las 
elecciones de Congreso y consultas internas.

Que el Comité Nacional del Paro y la Central 
Unitaria de Trabajadores (CUT) llamaran a 
marchar, unos días antes de las elecciones, 
genera muchas inquietudes. Sobre todo, si 
tenemos en cuenta que anteriormente la 
politización de las protestas, ha sido uno de los 
principales cuestionamientos a algunos líderes 
visibles del paro, que precisamente hoy son 
candidatos al Congreso, así como también a 
figuras políticas que han utilizado los reclamos 
sociales para pescar en río revuelto.

El autoelegido comité, que, dicho por muchos 
sectores, no representa la lucha de quienes 
han salido a marchar con esperanzas de 
c a m b i o ,  s e  e n c u e n t r a  c o n f o r m a d o , 
principalmente por personas con salarios altos 
y claros vínculos políticos, que están usando el 
descontento social para encender el país y 
mover la aguja a su favor. Un absoluto 
despropósito, más en estos tiempos en los que 
se busca la recuperación y reactivación de la 
economía nacional.

Si bien la carestía de los productos de la 
canasta familiar, una de las razones por las que 
se convoca el paro, es una creciente 
preocupación en el país, esta es consecuencia 
de una serie de eventos coyunturales, que se 
están presentando a nivel mundial, como los 
elevados costos del transporte marítimo, la 
escalada del dólar, el incremento de los precios 
internacionales de las materias primas y de los 
combustibles, entre otros. Por lo tanto, es 
irresponsable usar esta problemática, que a su 
vez está sacudiendo a grandes potencias 
mundiales, para con engaños buscar 
desestabilizar la institucionalidad.

No hay que olvidar las graves consecuencias 
que dejaron las extendidas manifestaciones y 
bloqueos del año pasado. Según Fedesarrollo, 
solo durante el mes de mayo del 2021, el paro 
nacional dejó pérdidas entre los $4,8 y $6,1 
billones. Olvida el comité del paro que el año 
pasado cuando bloquearon las principales vías 
de l  país ,  en a lgunas reg iones hubo 
desabastecimiento de alimentos, incrementos 
y desperdicios de productos. Situación que 
marcó el inicio del fenómeno inflacionario en 
Colombia.

Sin duda, apoyamos la protesta pacífica, que 
se enmarca en las demandas sociales y el 
reclamo válido de los ciudadanos, pero nunca 
estaremos de acuerdo con que se utilice este 
derecho para que, a costa del aparato 
productivo, la educación, el empleo, y la 
movilidad de los colombianos, se juegue con el 
futuro del país. Estamos en medio de una 
tormenta perfecta, en la que se está 
manipulando a las personas de manera 
irresponsable para hacer poli t iquería.

Hay que seguir luchando por derrotar los 
profundos problemas de desempleo, 
desigualdad y pobreza que se agravaron con la 
pandemia, sin permitir que nadie se aproveche 
de las causas sociales para beneficiarse de 
m a n e r a  p a r t i c u l a r .  R e c h a c e m o s 
vehementemente esa narrativa populista que 
no aporta, que se ha convertido en una seria 
amenaza para la democracia, y sigamos 
reactivando el país para así mejorar la 
economía.
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Nuevamente Fecode nos da razón a 
los colombianos que creemos que su 
figu ra  s ind i ca l  camuflada  de 

intereses electoreros y políticos le hace mucho 
daño al país, pero sobre todo a los jóvenes y a 
los niños que hoy en una nueva ocasión 
muestran con sus resultados de las Pruebas 
Saber 11 del Icfes que la educación en 
Colombia va de mal en peor.

Hoy, aunque la gran mayoría de estudiantes de 
colegios públicos y privados en el país están en 
modalidad de presencialidad, según el 
Ministerio de Educación, después de un año 
sin ir a las aulas, el promedio del puntaje global 
en estudiantes de calendario A durante 2021 
fue de 250 puntos, 2 puntos por debajo entre 
los años 2020 y 2021, una tendencia que se ha 
mantenido durante los últimos siete años y que 
es bastante preocupante. 

Sin embargo, en el caso de los colegios de 
Calendario B, se presentó un incremento de 5 
puntos entre 2020 y 2021, de 310 puntos 
pasaron a 315, lo que refleja la diferencia del 
rendimiento entre calendarios, pero además y 
mucho más preocupante, entre las zonas rural 
y urbana, estando la segunda por encima de la 
primera. 

En el caso de los colegios del sector oficial 
estuvieron 8 puntos por debajo del promedio 
nacional, mientras que los colegios privados se 
ubicaron 18 puntos por encima del promedio 
nacional y 25 puntos sobre los colegios 
públicos. ¿Qué está pasando con la calidad de 
la educción en Colombia?, ¿Dónde están los 
maestros?, recordemos que es en los colegios 
públicos donde se concentra la mayor parte de 
estudiantes en el país, un 75%. 

Entonces, ¿cómo pensar que el problema está 
exclusivamente en el acceso a la educación 
superior, si los estudiantes que salen de la 
educación básica y secundaría salen mal 
preparados?

Fecode se ha concentrado tanto en sus luchas 

llenas de tinte ideológico y político que ha 
perdido de vista, la principal vocación de su 
profesión, el servicio que prestan a la 
sociedad, el de formar ciudadanos, el de 
enseñar a sus alumnos para que salgan bien 
preparados y poder continuar con la educación 
superior.

Ellos mismos nos dan la razón, entre sus 
múltiples contradicciones se han puesto a 
decir que el problema en Colombia es el 
acceso a la educación superior, pero no se han 
percatado de las cifras que hoy muestran un 
panorama muy preocupante frente a la 
deserción escolar en colegios públicos, 
consecuencia de la pandemia y sobre todo en 
la ruralidad los problemas de acceso a la 
virtualidad, eso sumado a la negación de 
Fecode en su momento, de retornar a la 
presencialidad, pese a tener conocimiento de 
esta situación. 

Fecode se ha concentrado en las marchas y en 
la politiquería, lo dijo en su momento Nelson 
Alarcón, uno de los voceros de Fecode, su 
propósito es “robustecer el movimiento, para 
derrotar a la ultraderecha y llegar al poder en 
2022”. Por eso hoy, el Comité del Paro convoca 
a marchas nuevamente,  porque muy 
seguramente ahí estará Fecode en primera 
fila, mientras ignoran que en las últimas 
pruebas PISA del 2018, Colombia fue el país 
de la Ocde que obtuvo la peor calificación y que 
ya se avecinan las próximas pruebas para este 
año.  A este paso, me atrevería a vaticinar otro 
resultado desalentador. 
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La ñapa: para terminar de completar, sobre el 
caso del profesor en Bogotá que salió 
aparentemente ebrio, denunciado por padres 
de familia y estudiantes, esta actuación ya 
había sido notificada desde el año pasado ante 

la Secretaría de Educación, según el rector del 
plantel educativo, pero este maestro que dicta 
clases de ética, filosofía y religión, parece no 
entender ni de ética ni de valores, pues desde 
arriba no le han puesto su tatequieto.
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E
n las elecciones a la Cámara Alta y 
Cámara baja de la República de 
Colombia, las cuales se realizarán el 

próximo 13 de marzo, de la cual todos 
coinciden en llamarle 'fiesta democrática', por 
su carácter de libertad ideológica, escenario 
ideal para enriquecer la dinámica política del 
país, pero que en los años recientes se ha 
convertido en caldo de cultivo para polarizar al 
colectivo social, situación que me ha llevado a 
reflexionar sobre de varios aspectos como la 
construcción de democracia, el sano debate, la 
opinión pública, si por fin el electorado tiene 
una mayor conciencia política y si el papel de 
los medios de comunicación con el aparente 
control social incidirán en el voto.

Creo que el tiempo de Dios es perfecto y en su 
voluntad estuvo que no fuese candidato a 
ningún cargo en este proceso eleccionario, 
aunque eso no me impidió acompañar a los 
candidatos de mis afectos, a quienes 
considero representarán mejor los intereses 
de nuestro Departamento.
Dentro del proselitismo, tratando de ganar 
adeptos que se unan a nuestra intención 
e l e c t o r a l ,  d e b o  c o n f e s a r  q u e , 
sorpresivamente, muchos ciudadanos no 
manifiestan interés por las propuestas o por la 
labor que realizarán quienes resulten electos 
para la Cámara de Representantes y el 
Senado de la República, sino que solicitan un 
empleo o la solución de alguna necesidad 
económica apremiante, cuya solución por 
parte del proponente, se convierte en un 
requisito sine qua non para votar, cambiando el 
principio de buscar el bien general por el 
particular.
Lo anterior suscita discusiones académicas en 
las que se plantea si la necesidad del elector 
justifica su pensamiento y accionar, basados 
en que su encuentro con el candidato será la 
única oportunidad en la que verá al político, y 
que si no logra su objetivo en el momento, 
aquél no hará nada por él cuando esté en el 
poder. “La literatura politológica coincide en 
afirmar que la compra del voto afecta la 
democracia al violar varios de sus principios y 
a l  socavar  e l  func ionamiento de las

instituciones políticas (Schaer, 2007a; 2007b;).

Por lo anterior, se hace urgente que la 
academia, sectores sociales representativos: 
salud, educación, comercio, transporte, 
seguridad, las Juntas de Acción Comunal, 
entre otros, incentiven diálogos constructivos 
e n t o r n o  a l  s a b e r  e l e g i r  a  n u e s t r o s 
gobernantes, en los que los medios de 
comunicación tengan un papel protagónico en 
el que las tarifas no sean una limitante para que 
las buenas propuestas sean escuchadas por la 
población, contribuyendo equilibradamente en 
la decisión del electorado, porque la entrega de 
beneficios para inferir en el voto del elector es 
la antítesis de la legitima democracia, no 
quiere decir esto que ojalá los candidatos que 
resulten ganadores se eximan de su verdadera 
responsabilidad social y legal de asumir las 
funciones delegadas por ley.

Siempre me gusta citar el pensamiento de San 
Agustín, patrono de Fonseca, porque he 
encontrado sensatez en sus reflexiones, tal 
como la que a continuación les comparto: “Si 
un pueblo es razonable, serio, muy vigilante en 
la defensa del bien común, es bueno 
promulgar una ley que permita a ese pueblo 
darse a sí mismo sus propios magistrados para 
administrar los asuntos públicos. Con todo, si 
ese pueblo poco a poco se degrada, si su 
sufragio se convierte en algo venal, si le da el 
gobierno a personas escandalosas y 
criminales, entonces resulta conveniente 
quitarle la facultad de conferir honores y volver 
al juicio de un pequeño grupo de hombres de 
bien (Rubiales, 2016, párrafo 3).
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Consideramos importante plasmar 
estas líneas en la época preelectoral 
que se avecina retomada de vivencias 

y de contacto directo con la comunidad, 
basándonos en lo que el común de la gente 
vive, siente, experimenta no como unas 
personas con ideas de ir en contra de la 
corriente, pero sí con la intención de que todos 
aquellos que tengan oportunidad de aspirar a 
cualquier corporación pública lo lean, lo 
analicen, lo interioricen, seguros de que algo 
quedará en su actitud personal.
 
ACTITUD Y COMPORTAMIENTO DE UN 
C A N D I D A T O  A  C U A L Q U I E R 
CORPORACIÓN O CARGO PÚBLICO

*Saluda cortés, con abrazos, besos, a visitas 
largas a residencias, barrios humildes.
*Llama al elector, lo invita a reuniones 
familiares.
*Celebración de cumpleaños.
*Lo recibe en su casa en bata a cualquier hora 
del día o de la noche, le invita a un café.
*Dialoga largas horas. con usted sobre todos 
los temas: situación económica, política, 
social, necesidades de la comunidad.
*Se para en la esquina a dialogar con usted, le 
mira a la cara, la escucha con atención, le hace 
peguntas, detiene el vehículo para saludarlo.
*Si es periodista es el mejor, buena voz, mueve 
masas, tiene poder para persuadir, es un gran 
amigo.
*"Me agrada que usted me anime las 
reuniones, es un gran profesional de los 
medios de comunicación, lo invito a almorzar”.
 
ACTITUD Y COMPORTAMIENTO DEL 
MANDATARIO ELECTO O GOBERNANTE 
DE TURNO

*Escasamente se logra ver en televisión, radio.
*Diálogo muy corto, luego de largas horas de 
espera.
“Nunca está en la oficina. No puede atender.
“El celular está en buzón. Le pregunta a la 
secretaria quién le solicita si usted porta una 
credencial no hace antesala.

*Lo recibe una vez al año con la mirada perdida 
como ausente, luego de una gran cola si es que 
puede. “Dígame rapidito que le trae por acá, le 
doy 5 minutos, estoy muy ocupado”.  Pareciera 
que hablara con un muñeco de plástico, cuya 
sonrisa es más una mueca que real, con frases 
como esta: “Quien falta, sigan todos para 
atenderlos a todos al tiempo, debo salir a una 
reunión, rápido, no deje entrar a esa señorita”.
*Si es periodista desinforma, si es microfonero 
no hay disponibilidad para darle publicidad, el 
rubro está agotado.

De continuar con éste paralelo el espacio sería 
insuficiente. Claro está, es poca la credibilidad 
que hoy experimentamos los colombianos 
ante las instituciones y los procesos, hasta el 
punto de escuchar opiniones como: “No voy a 
votar, para qué si las elecciones se ganan o se 
pierden en los tribunales” y el 90 por ciento de 
los elegidos estas suspendidos, procesados. 
Pese a todo esto, no podemos perder la fe, 
dado que aún tenemos una deuda con todos 
los que han mejorado la calidad de vida de la 
comunidad a lo Largo de la historia, aún 
quedan personas honestas, ¡hermosa verdad!
La invitación es para que apoyemos a los que 
nos han servido, cuya misión es servir a 
muchos con sencillez, amor, recordando 
siempre que siendo deudores nos motiva a ser 
servidores, confiando en los otros la confianza 
hace milagros.
 
¿Por qué se endiosan los mandatarios 
públicos?
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Iniciamos con la siguiente reflexión: Ni la mano 
vacía, ni el intelecto abandonado así mismo 
son de mucho valor.  

La actividad se lleva acabo con instrumentos y 
medios: Bacón.     

Contrariamente a la creencia común, 
investigaciones sobre las características que 
d i s t i nguen  a  l os  i nd i v i duos  que  se 
desempeñan con éxito de aquellos cuyo 
desempeño es menos efectivo cuando en 
forma inesperada nuestros mandatarios se 
endiosan.    
    
Esto se traduce cuando de ciudadano común y 
corriente pasan a ocupar un cargo de 
envergadura, quienes fuimos sus amigos nos 
convertimos en solo conocidos. Creo, que al 
igual que muchos, hemos sentido esa 
sensación al dialogar con un amigo que ocupa 
un cargo significativo, es como si hablásemos 
con un muñeco plástico y vacío cuya mirada 
está siempre perdida en el vacío, el ceño 
fruncido y la sonrisa pasa de sonrisa a mueca 
mecánica y vacía. No vamos a mencionar 
nombres, pero sí nos atrevemos a asegurar 
que a muchos nos ha sucedido en alguna 
oportunidad. Sea cual sea el cargo que éste 
desempeñe.

Es bueno recordar que saber vivir es saber 
administrar y administrarse a sí mismo.

En este tiempo de principio de siglo ·es hora 
para retornar al humanismo y a la unidad con 
un fuerte resurgimiento espiritual. A todos se 
nos ofrece el reto de hacer historia dándole al 
vivir un sentido con servicio. Para ser 
excelentes servidores.   
     
Interioricemos esta frase: "No soy maestro de 
nadie,  soy discípulo de todos", que bueno si 
todos los funcionarios públicos pusiéramos en 
práctica este pensamiento para trabajar con 
ganas, con entusiasmo, no solo por ganar 
dinero y lo más importante, si  todos 
apuntáramos ideas, proyectos, apoyo mutuo; 
que bueno sería si al menos de esas colas  
inmensas que a diario vemos en  las 
dependencias públicas, al menos tres 
personas a diario logran presentar soluciones, 
estrategias ante las dificultades y no solo 
acudiésemos a pedir ayuda económica por 
ejemplo, hay acciones calladas que no se 
destacan aunque valen    mucho, son como las 
raíces en el árbol. Muchos solo tenemos ojos 
elogios para las ramas y los frutos que son 
quienes reciben su fuerza de un trabajo oculto 
y silencioso de las raíces que quedan en la 
penumbra.
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Lo que está pasando en nuestra guajira 
es una invitación clara para que las 
nuevas generaciones tomemos el 

control y por fin se dé el relevo generacional.

Si en algo ha avanzado la guajira en los últimos 
30 años es en la preparación académica de 
sus nativos.

La salida a esta crisis es la creación de nuevos 
grupos políticos, llenos de sentido de 
pertenencia por el departamento, con un 
compromiso claro por el mejoramiento de la 
calidad de vida y con un rechazo total a la 
corrupción en cada uno de los sectores.

Solo así y con un pacto de transparencia real 
entre los participantes a ser nuestros 
gobernantes, podemos destronar estas 
campañas de estómago y la compra de votos 
perdería sentido.

Es cierto, al principio las votaciones serían de 
minorías, pero a su vez sinceras, con un criterio 
sano y sobretodo llenas de convicción.

Lo ideal es que los gastos de las campañas 
solo sean la publicidad, la logística y finalmente 
la pedagogía de voto, solo de esta manera 
cualquier guajiro podrá participar y hacerse 
elegir por sus propuestas aprobadas por las 
mayorías.

Tengamos en cuenta que candidatos nobles y 
con campañas austeras, muy seguramente 
nos entregaran gobernantes idóneos, llenos

de amor por el pueblo y sobretodo con un sentir 
claro por el progreso.

Dejamos en este pequeño editorial esta 
inquietud, y si estás de acuerdo, simplemente 
hazla viral.

Si estás de acuerdo, deje atrás tu vida la 
participación en cualquier grupo político que no 
te represente.

Y si estás de acuerdo, sencil lamente 
manifiesta tus ganas de participar de manera 
ac t i va  en  la  po l í t i ca  de  las  nuevas 
generaciones de la guajira.

¡Animooooo, Joven Guajiroo!!

PD: sabemos que es muy soñador todo lo 
antes mencionado, pero para salir del circulo 
vicioso actual, ¡es el primer paso!
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E
l pasado 13 de diciembre, cuando 
inscribí mi candidatura al Senado, 
decidí hacer una pausa en mi columna 

de opinión semanal por respeto al equilibrio en 
la prensa con los demás candidatos al 
congreso. 

Después de dos meses de trajín en esta corta 
carrera política, he decidido romper este ayuno 
para hacer una reflexión sobre la actual crisis 
moral que atraviesa la campaña electoral en 
nuestro país. Razón tenía Álvaro Gómez, 
cuando advirtió en una entrevista concedida al 
periodista Julio Nieto Bernal, el riesgo que 
estaba tomando nuestra democracia por la 
practica corrupta de los partidos políticos bajo 
“El régimen de las complicidades”. 

En dicha entrevista, el doctor Gómez Hurtado, 
reveló como los partidos políticos de opinión se 
habían convertido en partidos políticos de 
compromisos y complicidades bajo unas 
est ructuras del incuencia les pol í t icas 
integradas principalmente por los poderes del 
legislativo y el ejecutivo. Cualquier parecido 
con la actual campaña al congreso es pura 
coincidencia. El Modus operandi es el mismo 
que describe el doctor Gómez Hurtado en su 
entrevista. Una “Bancada o Coalición de 
Gobierno”, integrada por unos partidos 
políticos se ponen de acuerdo para repartirse 
la piñata de la burocracia estatal, los 
presupuestos de inversión y los recursos de las 
regalías a cambio de apoyar las iniciativas 
legislativas del ejecutivo.

En es te  “Rég imen de compromisos , 
complicidades y sobornos” a los congresistas 
les son entregado los cargos donde se 
ordenan la ejecución de los recursos, como los 
viceministerios, secretarios Generales y 
directores administrativos de entidades 
adscritas y descentralizadas. En todos los 
escándalos de corrupción, son ellos, los que 
terminan pagando los platos rotos. 

Bajo este “Régimen de compromisos, 
complicidades y sobornos” la ruta de los 

torcidos inicia en el Departamento Nacional de 
Planeación y el Ministerio de Hacienda, donde 
a cada congresista le asignan un cupo de 
recursos de inversión del Presupuesto General 
de la Nación y del Sistema General de 
Regal ías,  los cuales son e jecutados 
básicamente en obras de infraestructura vial, 
escenarios de recreación y deporte, bienes 
públicos y programas de alimentación escolar. 
La comisión o el CVY de estas inversiones 
oscila entre el 18% y el 23% del monto del 
contrato y es repartida entre el funcionario que 
ordena el giro de los recursos; el congresista 
que los gestiona y el gobernante local que los 
ejecuta. 

Una manera práctica de entender este 
“Régimen de compromisos, complicidades y 
sobornos”, son las millonarias sumas de 
recursos de las regalías que se giran a las 
regiones. La periodista de la Revista Semana, 
Salud Hernández, denunció a finales del 2021, 
el despilfarro de 300.000 millones de pesos en 
la Guajira y 700.000 millones de pesos en el 
Cesar. En Valledupar, por ejemplo, destinaron 
$130.000 millones para construir un Centro 
Cultural de Música Vallenata, donde existen 
más de cinco grandes escenarios para ese 
propósito. Ya ven porque los votos en estos 
departamentos subieron más que la papa. 

Cuánto daño le está haciendo a nuestro país, 
este perverso “Régimen de compromisos, 
complicidades y sobornos” administrado por 
los mercaderes de la política.  
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Como en la  f rase de l  popu lar, 
nuevamente la empresa Cerrejón 
desconoce el derecho que tenemos 

los Guajiros de usufructuar el producto de los 
recursos naturales que nos corresponden 
como dueños de las minas de carbon y todo lo 
que de ella se deriva.

Se repite la historia, hace más de 30 años, la 
compañía ubico deliberadamente sus oficinas 
administrativas en la ciudad de Barranquilla, 
aduciendo motivos estructurales a los que 
nadie se opuso porque era evidente que 
nuestros centros urbanos no cumplían con las 
exigencias necesarias para que se pudiera 
asentar aquí dichas oficinas, sin dudas nuestra 
realidad en materia de servicios urbanos era 
precaria y débil para lo que la empresa 
pretendía, ante esta situación, los guajiros 
hicimos silencio y aceptamos solidarios y sin 
reparos la decisión tomada por la empresa.

Algunos años después y por decisión propia, 
nuevamente cerrejón decide trasladar sus 
oficinas, esta vez a la capital de la republica 
hasta hoy, que a través de un comunicado 
toma la decisión de regresar con toda su 
parafernalia y sus oficinas a Barranquilla 
capital del departamento del atlántico, no 
obstante que Riohacha, capital de nuestro 
departamento ha superado en forma gradual 
las deficiencias que tenía al inicio de la 
operación minera, hoy Riohacha es otra.

La guajira urge con vehemencia participar por 
fin, en los procesos que genera la operación 
minera, máxime cuando se vislumbra que 
cesara en algunos años y solo nos quedaran 
zonas áridas e improductivas en nuestro 
territorio, que no se podrían utilizar ni para 
agricultura ni para ganadería, siento y confieso 
que esta decisión de expresa discriminación, 
es para mí otra afrenta más contra nuestro 
desarrollo, contra el crecimiento profesional de 
nuestra gente, contra las aspiraciones que 
siempre hemos tenido de participar no 
solamente en forma laboral, sino también 
aprovechar las ventajas comerciales y 

 

tecnológicas que genera la explotación de 
nuestro carbón, siempre hemos querido 
mantener unas saludables relaciones con la 
empresa, sin embargo, aun sentimos el 
impacto producido por situaciones anteriores 
donde escenarios de marginación y exclusión 
se hicieron evidentes, en muchos caso 
produciendo rechazo  y rabia con la empresa 
cerrejón por parte de nuestra población raizal.

Desde el Centro de Pensamiento Unidos por 
La Guajira hicimos un llamado a nuestro 
Gobernador Nemesio Roys Garzón, para que 
desde la Comisión Regional de Competitividad 
CRC, donde también tiene asiento Cerrejón,  
articulemos espacios de debate y dialogo 
reg iona l  y  encon t ra r  a l t e rna t i vas  y 
posibilidades, que beneficien nuestra región y 
que definitivamente se reconozca el derecho 
natural de ser los dueños de la mina, se trata de 
analizar de manera integral aspectos que la 
empresa explotadora debe tener en cuenta y 
ponerle énfasis  en la inclusión participativa, 
creando confianza y legitimidad a sus actos, 
concomitante con las necesidades de su 
entorno y de la sociedad misma de nuestro 
territorio, se trata pues, de revertir situaciones 
pasadas que en desventaja para la guajira, ha 
desplegado la compañía exploradora de 
nuestro carbón. 

Desde el Centro de Pensamiento Unidos por 
La Guajira alertamos a los guajiros y a la 
institucionalidad al análisis y el dialogo en 
términos de preocupación, por el anuncio que 
ha hecho Cerrejón LLC de reubicar sus 

Ingresa a www.ojopelaomagazine.co @ojopelaomagazine @ojopelaomagazin

VUELVE CERREJÓN
Y JALA EL CUERO

25



oficinas nuevamente en Barranqui l la 
descartando de un plumazo la oportunidad y 
las posibilidades que aportaría esta acción a 
nuestro territorio estando cerca de la operación 
y explotación de nuestra mina.  

En las últimas horas conocimos unas 
declaraciones de la presidente de  la empresa 
explotadora de nuestro carbón, según ella, los 
impuestos, las regalías y los empleos de final 
de nómina son suficientes para resarcir el daño 
ambiental y moral por la discriminación, 
exclusión y desconocimiento del desarrollo 
que ha tenido la guajira en estos 30 años, esta 
es otra decisión inconsecuente de cerrejón en 
contra del crecimiento e impulso de nuestra 
capital y de nuestra región, golpeada por 

acciones como esta, en contra vía de nuestros 
comerciantes ansiosos de crecer a través de 
grandes movimientos  comerciales que realiza 
la  empresa,   en contra de mi les de 
profesionales formados en nuestra alma 
mater, la universidad de la guajira que ha sido 
apalancada por recursos del departamento de 
la guajira, en buen uso de regalías.

Esas declaraciones merecen un análisis y una 
decisión urgentes, ¿o será que la única 
alternativa que nos queda a los guajiros es la 
protesta?  ya basta de reacciones frías con 
respecto a esta situación, no podemos seguir 
siendo el patio trasero de cerrejón, merecemos 
más, la mina es nuestra y como tal debemos 
participar.
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¡El éxito en la vida es un cruce de 
caminos entre la oportunidad y la 
preparación!

Tras la tradicional celebración de la fiesta 
patronal de nuestra Virgen de los Remedios, a 
quien cariñosamente llamamos La Vieja Mello, 
La guajira ha recibido muy buenas noticias de 
las cuales han sido protagonistas dos guajiros 
ejemplares y ejemplarizantes, el uno, el 
delantero y artillero, estrella de la Selección 
Colombia, Luis, Lucho, Díaz Marulanda, 
Deportista del año 2021, escogido en una 
encuesta  del célebre e importante diario 
londinense Daily Mail como el mejor fichaje del 
conjunto inglés del Liverpool Football Club 
dirigido por el alemán Jürgen Klopp e inscrito 
por este, luego de su impactante debut con su 
camiseta púrpura, en su lista de titulares para 
afrontar y enfrentar, nada menos, los octavos 
de final de la Liga de Campeones de Europa, 
dejando muy buena impresión y saliendo 
ovacionado del campo de juego al término del 
partido por parte de los reds (¡!). 

Con su peculiar estilo de juego y su genial 
driblar Lucho se ha tornado indescifrable e 
impredecible para sus contendores. Es todo un 
crac, una verdadera revelación. Klopp no 
ahorrado elogios para él, calificándolo como 
“un jugador de clase mundial. Ya lo ha 
demostrado en los dos partidos que ha 
jugado…Es un jugador increíble…es una 
locura. Nunca había tenido a un jugador como 
él, es genial”. 

El otro, el antropólogo Weildler Antonio Guerra 
Curvelo, recientemente galardonado por el 
diario El Colombiano de Medellín como El 
colombiano ejemplar 2021, quien acaba de ser 
“fichado” por la Universidad del Norte, 
regentada por el ex codirector del Banco de la 
República Adolfo Meisel, como docente de 
tiempo completo.

Weildler es uno de los profesionales más 
b r i l l an tes  y  p repa rados  de  nues t ro 
Departamento y es a la vez el más reconocido 

exponente de su etnia Wayüu. Después que se 
graduó como Antropólogo en la Universidad de 
los Andes, cursó su Magister y se doctoró en 
dicha disciplina en la misma institución, 
haciéndose merecedor del premio nacional de 
antropología en 2001 con su trabajo La disputa 
y la palabra en la sociedad Wayüu, el cual se ha 
convertido desde entonces en obligado 
referente para estudiosos e investigadores 
nacionales y extranjeros, contribuyendo de 
manera decisiva al reconocimiento por parte 
de la UNESCO en 2010 como Patrimonio 
Cultural Inmaterial de la Humanidad el sistema 
normativo de los Wayüus por el pütchipü´üi 
(Palabrero),  a l ineado con la Just ic ia 
restaurativa, a contrario sensu de la Justicia 
retributiva, la misma que sirve de paradigma a 
la Jurisdicción Especial para la Paz (JEP) que 
nació del el Acuerdo final con las FARC, que 
propende más por la reparación que por el 
castigo.

Al gran acervo de conocimientos de los cuales 
da cuenta su preparación se suma su amplia 
exper iencia der ivada de su ejerc ic io 
profesional y como servidor público, con una 
trayectoria admirable e impecable, siempre 
enalteciendo y dándole brillo y prestancia a los 
cargos y posiciones ocupadas. De ello dan 
cuenta su paso por la Secretaría de asuntos 
indígenas del departamento de La guajira, por 
el Observatorio del Caribe,  la Gerencia de la 
sucursal en Riohacha del Banco de la 
República,  la Asesoría cultural del mismo en la 
sucursal de Barranquilla, la Gerencia del 

Ingresa a www.ojopelaomagazine.co @ojopelaomagazine @ojopelaomagazin

EN LAS GRANDES
LIGAS

27



Centro cultural del Banco Emisor en el 
archipiélago de San Andrés, Providencia y 
Santa Catal ina,   la Gobernación del 
Departamento de La guajira en calidad de 
encargado, así como por el Congreso de la 
República, cuando tuve el honor de que él 
ocupara en mi lugar la curul que conquistamos 
de consuno en el Senado, porque también fue 
congresista. 

Es, además, un autor prolífico, con muchas 
obras que ocupan un sitial especial en la 
bibliografía, tanto en el genero de la narrativa, 
la l iteratura, la historia, amén de sus 
enjundiosos trabajos en materia antropológica. 
Podemos citar varias de sus más destacadas 
publicaciones, descollando entre ellas: El mar 
e n  l a  s o c i e d a d  Wa y ü u ,  C i m a r r ó n : 
conocimientos sobre el mar, la navegación y la 
pesca, Historia del agua: biografía del río 
Ranchería, El poblamiento del territorio. Su 
versación y erudición le han valido su 
membresía de la Academia de Historia, de la 
Comisión de Honor del Bicentenario y de la 
más reciente Misión de sabios (2019). 

Con su v incu lac ión como docente e 
investigador de t iempo completo a la 

Universidad del Norte creo que Weildler 
recobra su independencia y autonomía, que 
tenían los límites que impone la condición de 
servidor público, para que ya sin esa cortapisa 
pueda dar vuelo a sus ideas libertarias con las 
que ha estado comprometido desde siempre y 
desplegar aún más, gracias a la libertad de 
cátedra, su espíritu crítico y controversial que 
lo han caracterizado. Pierde el Banco de la 
República un funcionario excepcional y gana la 
Academia un gestor del conocimiento con un 
bagaje incomparable puesto al servicio de la 
región y del país. Con este paso que acaba de 
dar Weildler cierra un ciclo para abrir otro, el 
cual muy seguramente será tan fructífero como 
el anterior, pues este nuevo escenario no le es 
ajeno, pues lo de él ha sido la Academia.

Lucho y Weildler, nuestros dos destacados 
personajes, de los cuales nos debemos sentir 
orgullosos, con sus palmareses y brillando con 
luz propia han escalado la empinada cima para 
desempeñarse con pundonor en las grandes 
ligas. Ellos nos seguirán brindando motivos de 
satisfacción y encomio y se dirán para sí con El 
Quijote: se va anchando Castilla delante de mi 
caballo. Buen viento y buena mar, apreciados 
Lucho y Weildler!
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E
l abandono del campo es un grave lugar 
común en época electoral, porque ahí 
viven 12 millones de colombianos, pero 

en las promesas de los candidatos apenas se 
menciona, porque en las ciudades viven los 
otros 38 millones, y ahí están los votos. 

Quien no olvida el campo es el candidato del 
progresismo comunista, dedicado a sembrar el 
odio a partir del falso discurso de la tierra como 
causa de todos los males. 

“Esta tierra tiene que ser de la gente” le gritaba 
a su “pueblo negro” en Cartagena, mientras 
apoya la  pretens ión indígena de “ la 
recuperación de la madre tierra” a punta de 
invasiones, con el argumento espurio de la 
expropiación conquistadora ¡hace 500 años! 

Ya amenazó con reforma agraria basada en 
más impuestos a la tierra que no produce; lo 
malo es que, para Petro, la producción 
ganadera de carne y leche no es producción, y 
en su obsesión por cerrar la economía, los 
monocultivos exportadores, como caña y 
palma, deben reemplazarse para producir 
alimentos para el mercado local y sustituir 
importaciones. 

Así está en peligro el derecho a la legítima 
propiedad de la tierra, no solo por el riesgo de 
Petro, sino por los compromisos del Acuerdo 
Santos – Farc:

El fondo de 3 millones de hectáreas para 
entrega gratuita no debería tocar la tierra 
legalmente adquirida, sin antes recuperar los 
baldíos de la Nación, hacer efectiva la 
extinción de dominio al narcotráfico y exigirles 
a las Farc la devolución de las tierras 
despojadas.

La Ley 1448 de 2011 no puede convertirse, 
como hoy sucede, en mecanismo de 
expropiación al servicio de falsas víctimas, 
contra terceros compradores de buena fe.

La jurisdicción agraria, es un embeleco de 
burocracia judicial innecesaria y costosa, en 
tanto que la adhesión al Acuerdo de Escazú 
entrega soberanía judicial a instancias 
internacionales que, bajo el disfraz ecológico, 
decidirán sobre la propiedad de la tierra. 

En medio de esa falsa discusión sobre la tierra, 
al campo le falta de todo, pero un candidato 
serio debería comprometerse, cuando menos, 
con cuatro “disparadores” del desarrollo rural.

La revolución de las vías terciarias, para 
acercar el campo a los mercados y porque el 
aislamiento es caldo de cultivo del narcotráfico 
y la violencia; una política de asociatividad, 
para que los pequeños productores unidos 
puedan enfrentarse a los mercados; una 
política de agua y energía para la producción 
rural, para construir distritos de riego y tener un 
sistema diferencial de tarifas de energía; y una 
política de crédito y microcrédito campesino, 
porque el capital es tan importante como la 
tierra para la producción rural. 

Para el campo hay dos caminos: el odio, la 
lucha de clases y la destrucción del aparato 
productivo rural; o el reconocimiento de su 
importancia con políticas incluyentes y 
ancladas en la libertad. Con o sin olvido, esos 
caminos se enfrentarán en las urnas. 
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Cuando en la mañana del 14 de 
noviembre de 1987 María Mercedes 
Vega empezó a sentir las primeras 

punzadas del parto tuvo la intuición certera que 
la criatura nacería en la vespertina de aquel 
sábado afortunado, tal como había sucedido 
con sus tres hijos anteriores.

Efectivamente, Laura Villar Vega vio por 
primera vez la luz del mundo a las 6.45 de la 
prima noche de ese día, en el viejo hospital San 
Rafael de la calle de Las Flores de San Juan 
del Cesar.

Su padre, el ingeniero agrónomo Hernán Villar 
Suárez, que trabajaba con el Instituto 
Colombiano Agropecuario (ICA), en su sede de 
Valledupar, llegó sofocado tratando de 
a l c a n z a r  e l  m o m e n t o  c r u c i a l  d e l 
alumbramiento pero la niña se le adelantó y 
llegó primero. Esa sería su consigna en el resto 
de su vida: Llegar primero.

Ya un poco más grandecita, por los afanes de 
su madre como profesora de escuela, tuvo que 
permanecer con sus abuelas, Laura Villar o 
Delfina Vega, mientras su progenitora cumplía 
con su deber. Otras veces fue su tío Quique 
Vega y su esposa Beatriz Labrador quienes la 
acogieron en su hogar. Pero no fue por mucho 
tiempo. Al final tuvieron que acceder ante su 
insistencia de no querer quedarse sola 
mientras sus hermanos mayores asistían al 
jardín infantil que fundaron en 1984 Margarita 
Ariza y Emma Herrera que se llama Mi Otra 
Casita. Ella quería estar allí.

Y se le cumplieron sus deseos.

A pesar de su corta edad no se aburría con las 
actividades didácticas y los quehaceres 
pedagógicos y antes por el contrario mostró su 
verdadera inclinación al estudio. Cursó dos 
años en Mi Otra Casita que la marcaron para 
siempre y hoy recuerda con nostalgia a su 
profesora Ana Acosta.

Esperaba ansiosa la llegada de los viernes 

para ir con su mamá, su tía Ubida Villar y sus 
otros hermanos a Valledupar en búsqueda de 
su padre, que todavía seguía trabajando con el 
ICA. Aprovechaban para visitar a su tía abuela 
Carmen Pérez o a su tío Rafael Suárez Parodi. 
No se podían regresar a San Juan del Cesar 
sin antes degustar los apetitosos refrigerios 
que tanta contentura les proporcionaban; por 
eso son inolvidables las compras en 
supermercados Olímpica, almacenes Ley y 
Lindatex.

Ante tanta viajadera, en enero de 1992 la 
familia convino que era más cómodo irse a vivir 
a Valledupar. Era preciso que María Mercedes, 
la madre de Laura, se empleara como 
profesora en uno de tantos colegios de la 
capital del Cesar, para continuar aportando a la 
manutención del hogar y seguir cotizando para 
una futura pensión. No tuvo que esperar 
mucho tiempo pues a los pocos días ya estaba 
trabajando en la escuela mixta Guatapurí.

A Laura la matricularon en el colegio La 
Sagrada Familia donde cursó preescolar, 
primaria y bachillerato.

En el año 2004 terminó como bachiller 
comercial con grado de excelencia académica 
con un promedio de 98 puntos sobre 100. En el 
año 2005 viajó a Medellín a presentarse a los 
exámenes de admisión de la Universidad de 
Antioquia aspirando ingresar a la carrera de 
ingeniería electrónica. Entre más de 35000 
aspirantes ocupó el 4' lugar. Ya estaba 
demostrado que era un ser con una 
inteligencia especial.
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A principios del año 2011 la multinacional 
Schlumberger, la más grande empresa de 
servicios de petróleo y gas a nivel mundial, hizo 
una jornada de reclutamiento entre varias 
universidades nacionales buscando talentos 
para pasantías en operaciones de campo. De 
los muchísimos aspirantes escogieron 3, entre 
las cuales estaba Laura Villar Vega. En junio de 
ese mismo año llegó a Barrancabermeja, 
Santander, sede principal de las instalaciones 
de Ecopetrol. Casi sin llegar ya la estaban 
enviando a la Cira, los campos petroleros más 
antiguos de Colombia, además de inscribirla 
como aprendiz en el famoso campo de 
Casabe.

Regresó a Medellín para graduarse en la 
Universidad de Antioquia como ingeniera 
electrónica en diciembre de 2011.

Por su brillante desempeño en la pasantía, 
Schlumberger la vinculó a su nómina como 
empleada permanente y directa. La nombró 
Ingeniera para Carectización de Reservorios 
e n  e l  á r e a  q u e  c o r r e s p o n d í a  l o s 
departamentos de Casanare, Meta y Boyacá. 
Ocasionalmente tenía que desplazarse a los 
departamentos de Putumayo y Santander. Su 
sede principal era Yopal, Casanare.

En agosto de 2012 la empresa se dio cuenta 
que aquella joven ingeniera todavía tenía 
cuerda para más. Entonces se la llevó para Río 
de Janeiro, Brasil, para que empezará un cabal 
entrenamiento como fase previa para 
desempeñarse como Field Ingineer, un cargo 
superior de mucha más responsabilidad.

A las dos semanas tomó vuelo hasta Emiratos 
Árabes Unidos, llegando a su capital Abu 
Dhabi, una de regiones más petroleras del 
mundo. Recibió durante cuatro meses un 
entrenamiento intensivo en tratamiento de 
pozos y operaciones de campo. Regresó a Río 
de Janeiro a poner en práctica todo el 
conocimiento aprendido. Para completar su 
plan de desarrollo, la empresa la envió 
nuevamente a Abu Dhabi en dos ocasiones 
adicionales, 2014 y 2015, para que fuera una 
experta como Field Ingineer.

Por sus brillantes ejecutorias la empresa la 
promocionó de nuevo. Esta vez la nombró 
como General Field Ingineer en el año de 2016. 
Fue transferida a la región de Macaé, Río de 
Janeiro, Brasil. Era una Ingeniera Líder de 

caracterización para operaciones de alto perfil 
en aguas profundas y ultra profundas. Estas 
operaciones se conocen en el argot petrolero 
como Offshore. Se realizan sobre un inmenso 
barco cargado con miles de toneladas en 
equipos y materiales que exploran las costas 
cercanas y de ultramar del gigante de 
Suramérica, Brasil. Pueden durar en misión, 
meses .  Es te  ofic io  e ra  de  i nmensa 
responsabilidad para ofrecer resultados a la 
empresa líder de Suramérica: Petrobras. 
Permaneció en el cargo un año.

Pero parece que las ansias de progresar de 
esta brillante Sanjuanera no tienen techo. La 
empresa sabedora de sus méritos la nombra 
como Líder de Preparación de Equipos y 
Control de Calidad. El cargo en la jerga original 
es: Equipment Readiness Lead. Esta posición 
en Brasil la desempeñó hasta enero de 2018, 
cuando fue transferida a Neuquén, Argentina. 
Llegó a hacer parte del equipo de calidad para 
cubrir  las operaciones de Fracking y 
Explotación no Convencional en el campo 
petrolero más grande de Argentina, llamado 
Vaca Muerta.

Ella sabía que todavía faltaba agregarle más 
p e r l a s  a l  c o l l a r.  L a  e m p r e s a  c o m o 
reconocimiento a su alto desempeño la 
ascendió al cargo de Service Delivery 
Manager, en agosto de 2018. Su sede no sería 
cercana a su familia en Colombia, esta vez 
sería al otro lado del océano Atlántico en la 
ciudad de Aberdeen, Escocia.

Sus responsabilidades son mayúsculas.

Le corresponde el diseño y ejecución de 
operaciones de exploración y producción en el 
mar del Norte que abarca al Reino Unido 
(Escocia, Inglaterra y País de Gales) y Europa 
Continental. Coordina operaciones para las 
más grandes operadoras petroleras a nivel 
mundial como son Shell, Chevron, Total, Eni 
entre muchas otras. Cada día le corresponde 
fortalecer las relaciones comerciales y prestar 
servicios de reconocida excelencia.

Como no se puede dormir en los laureles, está 
cursando una maestría en Administración de 
Negocios (MBA) en la universidad de 
Aberdeen.

Es una políglota. Además de su lengua madre, 
el español, domina el inglés y el portugués. Es 
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muy probable que en el futuro aprenda otros 
idiomas pues su cargo la pone en contacto con 
otras lenguas de la Unión Europea.

Al preguntarle cuáles creía que eran las bases 
de su éxito, se quedó pensativa un instante. 

Luego esbozó una somera sonrisa en sus 
labios y con la seguridad que la caracteriza, 
respondió:

"La disciplina y los valores inculcados en casa, 
el apoyo incondicional de mis padres tanto 
moral como económicamente y, claro, las 
ganas enormes de ser un buen ejemplo para 
los demás".

A pesar de sus logros sigue conservando la 
misma humildad que le conocimos cuando era 
una universitaria soñadora. Como la gente 
noble posee la virtud de ser agradecida. 
Siempre que puede regresar a Colombia a ver 
a sus familiares o, como ha sucedido en varias 
ocasiones, les pide que vayan a visitarla para 
que conozcan otros lares.

Ojalá siga triunfando para mayor orgullo de 
todos los sanjuaneros que ven en ella un ser de 
gran genialidad.
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“Una noche yo pensaba en la vida de 
los artistas, que muchos la creen 
bonita y es lo suficiente amarga”

El aparte introductorio transcrito corresponde a 
la canción titulada “La vida del artista”, su autor 
es Máximo Móvil, fue grabada por Jorge Oñate 
con Álvaro López, es el Corte número 3 del 
Lado B del LP “El Folclor se viste de gala” que 
vio la luz el en año 1989, posteriormente 
Diomedes en su último trabajo discográfico, 
con el mismo Alvarito incluyeron esa canción 
que es la numero 10 del Álbum así titulado que 
salió en diciembre de 2013, la cual hemos 
recordado a propósito de las peripecias, 
dificultades y situaciones curiosas que han 
sucedido tras el telón, en la grabación de 
algunas canciones vallenatas y que son 
imperceptibles para la mayoría de los 
melómanos.

En el mes de noviembre  de 1974 Los 
Hermanos López con Jorge Oñate dieron a 
conocer su segundo álbum de aquella 
anualidad, lo titularon “Rosa Jardinera”, en el 
corte 6 del lado A esta la canción de Gustavo 
Gutiérrez “Inquietud”, todos pensábamos que 
todo el trabajo se hizo con el acordeón de 
Miguel López pero no fue así, resulta que 
durante el ensayo para grabar ese tema, Migue 
no lograba dar con el tono delicado que exigía 
esa melodía pues sus arpegios eran fieles al 
estilo de Luis Enrique por lo cual su hermano  
Poncho López, “El Rey de los bajos”   intervino 
y todos concluyeron que ese dio en el punto, 
así se grabó y es evidente la diferencia en los 
interludios entre  ese disco y las otras once de 
la producción, es un detalle que poco se 
conoce porque no le dieron los créditos.

Para comenzar nos vamos a referir a lo 
sucedido con el LP “Una voz y un Acordeón” de 
Poncho con Colacho que salió el 31 de marzo 
de 1975, resulta que en aquella época  el 
espacio disponible en las cintas para grabar 
era limitado, faltaba una canción para 
completar el LP y la solución fue incluir una que 
había quedado grabada del LP “Rio crecido” 

titulada ¨Quejas lastimeras” de Juvenal Daza, 
mucha gente no lo sabe, ahí no toca Colacho 
sino Emilianito, fue como un relleno pero 
exitosa como todo ese trabajo antológico  vino 
en el Corte número 6 del Lado A, ese  fue el 
motivo por el cual “El humanitario” de Calixto 
Ochoa que requería mas tiempo no vino en esa 
producción sino en el  LP FIESTA VALLENATA 
VOL 1  que salió en el mismo año, en este 
caso, si dieron los créditos a Emiliano en la 
parte posterior de la caratula.

El 9 de diciembre de 1976 Jorge Oñate y 
Colacho dieron a conocer su Disco de Larga 
Duración titulado “UNICOS” allí esta la canción 
“Ella” de Lenin Bueno Suarez , esa canción no 
la grabaron completa, a Oñate le pareció muy 
larga por eso le dio el tijerazo a la parte que 
dice “Ella llorando me dijo cuídate mi negro sin 
ti nada valgo” ingenioso como siempre su autor 
para no perder esa letra se la guindo a la 
canción “Que mujer”  que le grabaron los 
Zuleta  incluida en el LP “El Condor legendario” 
que salió en 1977, poncho nunca supo que 
estaba cantando un disco trasplantado.

En el año 1978, el 13 de Marzo, Jorge Oñate y 
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Colacho Mendoza hicieron el lanzamiento de 
su LP titulado “Silencio” quinto y último de 
aquella unión musical extraordinaria, en el 
Corte 3 del Lado B  esta la canción “Pasto 
Biche” de Lino J Anaya, uno de los merengues 
clásicos del Vallenato, aquel que dice que 
“…con Las mujeres hay que hacer con los 
carros, cambiarlas cada dos años para que 
funciones bien” , resulta que quien la grabo con 
Oñate fue Raúl el Chiche Martínez como 
invitado quien finalmente quedaría como 
titular, y no Colacho que se se  uniría entonces 
con Diomedes, mucha gente no se enteró de 
ese detalle.

En el disco FIESTA VALLENTA VOLUMEN 9 
que salió en 1983 en el Corte 4 del Lado B 
encontramos la canción “Porque te fuiste” de la 
autoría de Rafael Sánchez Molina, en aquel 
tiempo Oñate se encontraba unido con 
Juancho Rois, paso desapercibido que el 
estilo, la cadencia y forma de concepción de 
los arpegios no corresponden a los de el 
epónimo hijo de Sanjuan, sucedió que en ese 
tema quien ejecuto el acordeón como invitado 
fue José Alfonso “El Chiche Maestre” el 
afamado compositor de Ahí Vas paloma, el  
verdadero culpable y muchísimas más, que 
además de buen compositor es hábil ejecutor 
del acordeón, prueba de ello es que en su 
primera juventud derrotó a El Cocha Molina su 
sobrino en un festival.

En 1987 Beto Villa y Beto Zabaleta grabaron 
p a r a  l a  d i s q u e r a  D I S K A R I M E 
INTERNACIONAL que promocionaba 
entonces Luis Francisco Mendoza Pitre el LP 
“De nuevo Los Buenos” con la caratula menos 
afortunada de toda su discografía, pero la 
calidad de las obras grabadas saco la cara por 
el trabajo, vinieron temas como Malas y 

buenas de Marín, Quiero olvidarte de Ivan 
Ovalle, Me rindo majestad, A una querida 
amiga y Benditos versos de Manjarrez entre 
otras, y a propósito de esta ultima muchos no 
saben que fue grabada de mala gana, lo 
hicieron para quitarse a Rafa de encima, fue lo 
ultimo que grabaron, como si fuera “Un relleno” 
inclusive, Villa puso al Negro su hermano para 
que tocara el acordeón y no le metieron los 
coros, y fue, y sigue siendo una de las 
canciones emblemáticas de la ,música 
vallenata, éxito nacional y quedo como Himno 
folclórico de La Guajira.

En el LP FIESTA VALLENATA que salió en 
1988, esta la canción “Matilde Lina” grabada 
por Diomedes y Juancho, sucedió que esta 
estaba lista grabada en estudio y faltaban los 
coros, los coristas de Diomedes no estaban, y 
acudieron a una solución de emergencia, los 
coros los hicieron Silvio Brito y El Pangue 
Maestre, que estaban allí por casualidad.

El 31 de octubre de 1989  la disquera CBS hizo 
el lanzamiento del LP “Como nunca” segunda y 
última producción de Poncho Zuleta con Beto 
Villa, lo que muy poca gente sabe es que de las 
once canciones que vinieron en ese trabajo 
Beto villa solo toco el acordeón en cinco 
canciones, en  las demás fue Raúl el Chiche 
Mar t í nez  qu ien  e jecu to  e l  p rec iado 
instrumento, estas son,  Que se escuchen mis 
versos, La estaca, Como nunca, Es por ti y Ese 
fue tu error, fácil resulta darse cuenta porque el 
peso de la nota de Villa se siente, la del Chiche 
es más liviana.

Todo lo anterior para significar que, así como 
hay “héroes anónimos” en el Vallenato, 
también tenemos “detalles ocultos” en las 
grabaciones.
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“El compositor cuya inspiración 
cabalgaba en su mente hasta llegar a 
decir: “La espada para mi lucha es mi 

corazón alegre, y mi caballo guerrero la 
letra de mis canciones”-

Hernando José Marín Lacouture se pintó de 
cuerpo entero llegándole enseguida la 
inspiración para hacerle canciones a su 
querida Guajira con aristas en distintos 
pueblos, a las desigualdades en su comarca 
las graficó de manera directa, a las mujeres las 
pechichó en su noble corazón y siempre soñó 
ver juntas a una mujer blanca con una negra.

En aquel recordado recorrido del hijo de El 
Tablazo, municipio de San Juan del Cesar, La 
Guajira, aparece un episodio que marcó su 
vida haciéndolo llorar sin parar. Una vez, notó 
que los días se sumaban a los meses y sus 
muchachitas, Ana Cely, a la que por cariño 
llamaba Shely, y Ana Tatiana Marín Corrales, 
iban creciendo.

Intentó esculcar los años y atajarlos poniendo 
sus manos como una barrera, pero amanecía 
más temprano como si el tiempo tuviera 
carrera y las horas le hicieran el juego. 
Entonces, dejó constancia en el canto 'Mis 
muchachitas' grabado en el año 1993 por los 
hermanos Zuleta, donde plasmó su amor por 
sus hijas. Ellas siempre lo recuerdan como ese 
padre de temperamento fuerte, pero amoroso 
y consentidor.

Así era…

'El ángel del camino' con cuyo seudónimo se 
presentó en el Festival de la Leyenda 
Vallenata, cosechó una gran cantidad de 
triunfos porque su talento le permitió hacerlo, 
debido a que la creciente de su poesía era más 
grande que su estatura, sus vivencias 
evocaban la naturaleza y hasta su corazón 
latía como el repiquetear de una campana.

En cierta ocasión se dio a la tarea de mirarse 
por dentro y al llevar esa experiencia a su 

pensamiento, después de moldearla con su 
guitarra escribió: “Este es el verso que motiva 
el sentimiento de un hombre que se ha 
entregado sin medida. Yo descubrí en el polen 
de una flor la huella que dejó un suspiro 
enamorado. Yo descubrí en el espacio de Dios 
la primera canción de mi pueblo olvidado. Ese 
soy yo el que hace una canción cuando está 
enamorado. Ese soy yo que le sobra valor para 
cantar llorando”.

La inspiración en aquel glorioso instante no 
hizo pausa en el cerebro del compositor y 
continuó. “En mi no existe la traición ni el 
desengaño, porque soy una canción en hora 
buena. Y mi poema reflejo de luna llena, es la 
imagen clara de un retrato hablado porque soy 
hecho con un pedazo de verso. Yo nací de un 
primer beso porque soy el mayor de mis 
hermanos”.

Valledupar del alma

En el álbum de sus canciones quedó una 
pegada al alma de Valledupar, esa tierra donde 
vivió muchos años, y alcanzó el más sonoro 
triunfo en el Festival de la Leyenda Vallenata 
del año 1992.

En la extraordinaria canción 'Valledupar del 
alma', esbozó todo el significado del folclor 
vallenato, y sobre la tierra donde echó raíces 
hasta florecer en el pentagrama mundial.

“Cancioneros del Valle que alegran las tardes 
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con ardientes sones, hoy les pido que canten 
para que relaten sus inspiraciones. Vengan 
cancioneros de mi pueblo con la música que 
llena de alegría los corazones. Vamos a poner 
en cada coro una nota del tesoro que tienen los 
acordeones. Vamos a llevar en cada canto un 
mensaje de felicidad, para que mi pueblo 
vallenato sea el espejo donde el mundo hoy se 
tenga que mirar.

En la segunda estrofa invitó a todos para que 
vinieran a Valledupar, la tierra de los más bellos 
abriles, de los cañaguates, los acordeones, los 
mitos, las leyendas, la poesía en su mayor 
exquisitez y donde se trabaja cantando.

Canta conmigo

Hernando Marín era de cuna humilde, 
trabajador del campo y conocía de cerca todos 
los esfuerzos que se hacían para salir 
adelante. Por eso entre sus cantos tuvieron 
lugar los episodios que encontraba a la vera 
del camino.

Es así como en el año 1990 el trovador del 
pueblo, pidió que el mundo fuera más 
pequeño, estuviera cerquita del cielo y se 
pudiera cambiar la guerra por paz y amor.

Diomedes Díaz y Juancho Rois hicieron eco de 
su clamor de paz y ese mismo año le grabaron 
la canción 'Canta conmigo' que marcó la pauta 
porque se encendía la llama de la esperanza y 
el reconcilio entre los colombianos.

“Yo quiero que el mundo sea más pequeño, 
estar cerquita del cielo para jugar con el sol. 
Quisiera juntar el cielo y la tierra, llanuras y 
cordilleras y unir las aguas de Dios. Ver junta a 
una mujer blanca con una negra y que no 
existan rencillas por el color, y oír en la voz del 
pueblo un canto en mi tierra, yo quiero cambiar 
la guerra por paz y amor”.

Esa canción tuvo tanta influencia en la vida del 
compositor que solicitó ser interpretada 
cuando se le agotaran sus días en la tierra, 
hecho que sucedió el cinco de septiembre de 
1999, y a través de esa obra volver a invitar al 
pueblo a cantar y untarse de paz. Se cumplió 
su voluntad porque en su sepelio la letra de la 
canción fue repartida en la plaza Alfonso López 
de Valledupar y todos la entonaron:

“Canta conmigo mi pueblo y el viejo Valledupar. 
Canta que tu canto es como la luz del cielo, 
canta porque tú naciste para cantar”.

A Nando Marín, como lo llamaban sus más 
allegados, pocas veces el hilo conductor de la 
inspiración lo sacó de su amado territorio y 
pudo cantar infinidad de canciones como a 'La 
dama guajira', a una bella 'Sanjuanerita', a la 
vecina de 'Chavita', a la 'La ley del embudo', a 
'La creciente', a 'Los maestros', y como hombre 
humilde y agradecido a su burro 'Placeres 
tengo'.

Ese mismo que embarcado en el tren de sus 
realidades poéticas y sinceras declaró: “Me 
llaman el invencible por mis cantos vallenatos, 
porque cada vez que canto alegro los 
corazones. No hay rincón de Colombia donde 
no escuchen mis cantos. La espada para mi 
lucha es mi corazón alegre, y mi caballo 
guerrero la letra de mis canciones. El himno de 
mi victoria es un conjunto de acordeones y voy 
llevando mi bandera aquí en mi tierra y fuera de 
ella, porque soy invencible”.

Las canciones de Hernando Marín siguen 
pegadas en el corazón del pueblo, porque tuvo 
la virtud de andar con paso firme por sus 
facetas de hombre romántico, crít ico, 
costumbrista y picaresco. Además, dejó la 
mayor constancia en una de sus frases 
célebres: “Más vale llegar a ser, que el haber 
nacido siendo”.
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E
n abril del año 2003 un periódico del 
Estado norteamericano de Iowa 
publicó un obituario dedicado a Bear, 

un labrador negro que había fallecido una 
mañana de ese mes a sus trece años de edad.

Era el primer obituario que se le hacía a un 
animal en ese medio de comunicación y su 
publicación desató una intensa tormenta 
emocional. Como la nota póstuma de Bear, el 
perro, estaba al lado del obituario de Georgi, el 
humano, la cuñada del segundo estalló de 
indignación y en una carta al editor del diario 
consideró la nota como desagradable e 
irrespetuosa. Los obituarios de este tipo nos 
llevan a discutir el valor y la dignidad que 
otorgamos a las vidas de animales y humanos.
 
Esta discusión, tan oportuna como pertinente, 
está recogida en un artículo de la antropóloga 
Jane Desmond, profesora de la Universidad de 
Illinois, llamado: Animal Deaths and the Written 
Record of History. De los obituarios se ha dicho 
que tienen que ver más con la vida que con la 
muerte. El deseo de escribir un obituario surge 
cuando se trata de la muerte de seres queridos 
cuya partida afecta nuestro ánimo y nos lleva a 
vivir un genuino estado de luto. Los indígenas 
wayuu pueden llorar cuando muere una vaca 
que fue entregada como pago por la muerte de 
un tío materno. Inevitablemente las dos 
muertes se encuentran vinculadas y la 
ocurrencia de la muerte del animal revive la de 
su pariente humano.

El pensamiento occidental ha levantado una 
barrera ontológica insalvable entre la 
humanidad y la animalidad. Con frecuencia se 
objetifica a los animales como si se tratase de 
simples mecanismos vivientes y se les percibe 
como animados relojes de cuerda. Olvidamos, 
sin embargo, nuestra condición de primates y, 
por tanto, nuestra propia animalidad. La 
tradición religiosa ha acentuado el sentimiento 
de la excepcionalidad humana dentro del 
universo. Nos situamos jerárquicamente en la 
cima de los seres vivientes, aunque no 
disponemos hasta hoy de ningún documento 

notarial en el que los otros animales hayan 
reconocido nuestra condición privilegiada 
como reyes de la naturaleza.

Queremos más a nuestros parientes si 
compartimos toda una vida con ellos y no solo 
por los vínculos de consanguinidad. “El cariño 
nace del roce”, dicen las ancianas guajiras. En 
ese mismo sentido las relaciones afectivas con 
los animales que viven en nuestro hogar están 
mediadas por la protección que les damos, la 
frecuente interacción emocional y la residencia 
compartida. Los considerarlos como parientes 
no humanos. 

Escribo esta columna en homenaje a Fania la 
tierna, pequeña y territorial compañera de mi 
amiga escritora María Matilde Rodríguez. Sé 
que tuvo una hermana llamada Cuba con la 
que no se llevaba bien. No puedo decir donde 
estudió Fania, ni sé mucho de su vida laboral o 
amorosa, pero sé que todos la queríamos y nos 
duele su ausencia. Sus gestos seductores y su 
belleza siempre me hicieron ver en ella la 
versión canina de Briggite Bardot. Su vida y 
carácter me recuerdan la célebre frase de Irvin 
Hallowell “el mundo está lleno de personas, 
algunas de las cuales son humanas y otras no”. 
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